Измерение магнитных полей
в многополюсных магнитах с большим градиентом

A. А. Васильев, А. В. Кравцов, B. А. Трофимов
Аннотация

В работе рассматривается измерение магнитных полей в многополюсных магнитах (квадруполи, секступоли и т.д.). В аналитическом виде приводятся коррекции измерения магнитного поля магнита, связанные с использованием датчиков Холла конечных размеров, 
а также методики определения положения магнитной оси относительно геометрической. Данные формулы позволили провести измерения магнитных полей в компактных перманентных секступольных магнитах источника поляризованных атомов водорода 
и дейтерия с градиентами магнитного поля до 680 Т/м.
Magnetic Field Measurements in the High Gradient Multipole Magnets

A. A. Vasilyev, P. A. Kravtsov, V. A. Trofimov 

Abstract
Measurements of the magnetic field in the multipoles magnets (qudrupole, sixtopole) 
are described. In analytical form presented corrections of measurements connected with the using 
of finite size Hall's probe. Described the method of determination of magnetic axis position respect 
to the geometrical one. These formulas gave possibility to make measurement of the magnetic field 
in the compact sixtopole permanent magnets for the polarized atomic beam source with the gradient up to 680 T/m.
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Спектр случайной последовательности
статистически связанных импульсов
Б. И. Якубович
Аннотация

Проанализирована случайная последовательность статистически связанных импульсов. Получено выражение общего вида для спектра данной последовательности. Показано, при каких условиях общее выражение переходит в более простые и известные ранее формулы.
Spectrum Stochastic Seguence Statistically Coupling Pulses

B. I. Yakubovich
Abstract
There have been analysed stochastic sequence statistically coupling pulses. There have been obtained general form expression for spectrum of this sequence. It is shown how general form expression turns into simpler and known before formulas.
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Прецизионное исследование
мюонного катализа ядерного синтеза в D2 и HD газах
Д. В. Балин, В. А. Ганжа, С. М. Козлов, Е. М. Маев, Г. Е. Петров,
М. А. Сорока, Г. Н. Шапкин, Г. Г. Семенчук, В. А. Трофимов,
А. А. Васильев, А. А. Воробьев, Н. И. Воропаев, В. Бренлих1, Т. Кейс2,
К. Кроу2, М. П. Файфман4, Б. Гартнер1, Ф. Хартманн3, П. Каммель2,
Б. Лаусс1, Д. Мартон1, К. Петижан5, И. Змескал1
Аннотация
В течение 1994–1996 гг. на мюонном пучке высокой интенсивности Швейцарской Мезонной Фабрики была выполнена серия экспериментов по исследованию мюонного катализа ядерного синтеза. Исследования проводились международной коллаборацией PSI-PNPI-IMEP-LBNL-TUM. Целью экспериментов было детальное исследование dd синтеза в D2 и HD газах. 
Для регистрации остановок мюона и заряженных продуктов dd синтеза использовалась времяпроекционная водородная ионизационная камера. Экспериментальный метод позволил измерить основные параметры dd синтеза с высокой степенью точности. Здесь мы представляем окончательные результаты анализа экспериментальных данных. Полученные результаты сравниваются с расчетами, выполненными в рамках современной теории мюонного катализа.
High Precision Study of Muon Catalyzed Fusion in D2 and HD Gases
D. V. Balin, V. A. Ganja, S. M. Kozlov, E. M. Maev, G. E. Petrov, M. A. Soroka, 
G. N. Schapkin, G. G. Semenchuk, V. A. Trofimov, A. A. Vasiliev, A. A. Vorobyov, 
N. I. Voropaev, W. H. Breunlich1, T. Case2, K. M. Crowe2, M. P. Faifman4, B. Gartner', 
F. J. Hartmann3, P. Kammel2, B. Lauss1, J. Marton1, С Petitjean5, J. Zmeskal1
Abstract
During 1994–1996, a series of muon catalyzed fusion (CF) experiments was performed in a high intensity muon beam at PSI by the PSI-PNPI-IMEP-LBNL-TUM collaboration. These experiments aimed at detailed studies of the muon catalyzed dd fusion (dd fusion) in D2 and HD gases. A time-projection hydrogen ionization chamber was used to detect the muon stops and the charged products of the dd fusion reaction. The applied experimental technique allowed to determine with high absolute precision the major parameters of the processes involved in the dd fusion. This report presents the results of final analysis of the experimental data. The obtained results are compared with calculations based on recent CF theories.
1 Stefan-Meyer-Institute for Subatomic Physics (SMI), A-I090 Vienna, Austria
2 University of California Berkeley, UCB and LBNL, Berkeley, CA 94720, USA
3 Technical University of Munich (TUM), D-85747 Garching, Germany
4 Russian Research Centre "Kurchatov Institute", Moscow, 123182, Russia
5 Paul Scherrer Institute, PSI, CH-5232 Villigen, Switzerland
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Увеличение рабочего ресурса пропорциональных камер
 в эксперименте HERMES (DESY)

С. Белостоцкий, С. Фруллани, Г. Гаврилов, О.Миклухо, 
Л. Щипунов, Д. Веретенников, В. Вихров

Аннотация

В работе представлен опыт увеличения рабочего ресурса пропорциональных камер, установленных внутри магнита спектрометра HERMES (DESY). Представлена методика устранения появления в детекторах самоподдерживающегося тока, известного как эффект Мальтера. Показано, что добавка 0,14 % паров воды в рабочую газовую смесь 65%Ar+30%CO2+5%CF4 позволяет полностью устранить проявление эффекта во всём диапазоне рабочих напряжений. Исследования по увеличению рабочего ресурса пропорциональных камер из-за полной недоступности детекторов в ходе эксперимента были проведены с использованием их прототипов, выполненных из идентичных материалов. Разработана и продемонстрирована специальная методика полного восстановления состаренных прототипов пропорциональных камер. Для удаления кремниевых осадков 
с анодных проволочек применена тренировка в тлеющем разряде газовой смеси 80%CF4+20%CO2 с высоким напряжением обратной полярности.

Extension of the Operational Lifetime of the Proportional Chambers 
in the HERMES Spectrometer
S. Belostotski, S. Frullani1, G. Gavrilov, O. Miklukho, L. Shchipunov, 
D. Veretennikov, V. Vikhrov

Abstract
The experience of the life time extension for the proportional chambers at the HERMES (DESY) experiment is presented. A non-invasive technique against aging process while continuously operating detectors in the gap of the HERMES spectrometer magnet was performed. It was found that adding of 0.14 % water to the 65%Ar+30%CO2+5%CF4 gas mixture perfectly cancels the self-sustained current (Malter effect) appearance. The studies of the remedy for the life time extension were performed with the test prototypes of the original proportional chambers. For the complete recovery of the aged test proportional chambers a special training method was developed as well. Training of the aged proportional chamber at 80%CF4+20%CO2 mixture glow discharge with reversed high voltage demonstrated a complete recovery of the detector.
1 Physics Laboratory, Istituto Superiore di Sanitd and INFN Sezione di Roma-gruppo Sanitd,
      viale Regina Elena 299, Rome, I-00161 Italy
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Однофотонные процессы в кулоновском поле. 
1. Нерелятивистский случай, дипольное приближение
В. С. Поликанов 
Аннотация
Показано, что формула Зоммерфельда для сечения тор​мозного излучения в кулоновском поле описывает также все другие однофотонные процессы – рекомбинацию (фотоэффект) 
и переходы в дискретном спектре – после аналитического продолжения этой формулы в область отрицательных энер​гий и устранения возникающих при этом полюсов.
One-Photon Processes in the Coulomb Fields. 
1. Nonrelativistic Case, Dipole Approximation

V. S. Polikanov 

Abstract

It is shown that the Sommerfeld formula for the bremsstra-hlung in the Coulomb field describes 
all the other single-photon processes, i.e. photoionisation and transitions in descrete spec​trum. This requires analytical continuation to the negative en​ergy region and removing of the poles arising 
in this procedure.
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Исследование влияния резонансного окружения 
(Мессбауэровский экран) на наблюдаемое значение 
периода полураспада изомера 119m1Sn (E = 23,8 кэВ, Т1/2 ~ 18 нc)

Ю. Е. Логинов, А. И. Егоров, Э. И. Малютенков, 
С. Э. Малютенкова, В. В. Мартынов
Аннотация
Влияние резонансного окружения  (Мёссбауэровский  экран)  на наблюдаемое значение периода полураспада изомерного состояния 119m1Sn (Е = 23,8 кэВ, Т1/2 ~ 18 нc) исследовано методом (е-)-совпадений. Это со​стояние образуется при распаде долгоживущего изомера 119m2Sn (Е = 89,5 кэВ, Т1/2 ~ 293 дня).
Резонансный экран состоит из стабильных ядер 119Sn в составе 119SnO2, смешиваемых в различных количествах с радиоактивными образ​цами 119m2SnO2, полученными при облучении 118Sn02 в реакторе.
Был также изготовлен источник 119m2Sn, полученный при облуче​нии нейтронами металлического олова. Фактор Дебая-Уоллера для оксида составляет около 0,5, для металла - менее 0,01, что позволяет сопоставить измеренные значения Т1/2 для оксидных образцов с различными соотноше​ниями 119Sn/119m2Sn и для металла, где при комнатной температуре резо​нансных явлений не ожидается.
Были проведены измерения для четырех оксидных образцов и для металлического образца, окруженного стабильным 119SnO2 при комнатной температуре. Результаты измерений на оксидных образцах, где отношения 119Sn/119m2Sn не превышали 106, и металле совпадают в пределах экспери​ментальных погрешностей (~ 18,7 нc). Для образцов, где это отношение составляло 6,5106 и 1,7107, измеренные значения Т1/2 оказались равными 18,91(5) и 
19,52(8) нc, соответственно.
The Study of the Influence of the Resonance Surrounding
(Moessbauer Screen) on the Observed Half-Iife Value of the Isomeric 
State of 119m1Sn (E = 23,8 keV, Т1/2 ~ 18 ns)

Yu. E. Loginov, A. I. Egorov, Eh. I. Malyutenkov, 

S. Eh. Malyutenkova, V. V. Martynov

Abstract

The isomeric state 119 m1Sn is produced from the decay of the tin isomer 119m2Sn (E = 89,5 keV,
T1/2 ~ 293 d) by the M4-type transition (tot ~ 5000). The resonance screen consists of the
stable 119Sn nuclei in the chemical compound 119SnO2 which were mixed with the radioactive samples of 119m2SnO2. Four oxyde samples with various 119Sn/119m2Sn ratios were prepared. The sample with radioactive metal 119m2Sn was prepared for comparison. The Debye-Waller fac​tor for
the 119SnO2 and metal 119Sn is at room temperature 0.5 and 0.01 corre​spondingly. There fore the resonance effect is expected for the oxydes and is absent for the metal. The measurements were performed by the (e-)-coincidence method at room temperature.
Measured values of T1/2 for the oxyde samples and metal for which the 119Sn/119m2Sn ratios were less than 106 are equal about 18.7 ns within the ex​perimental errors. For the oxyde samples where these ratios were 6.5106 and 1.7107 the measured values of T1/2 were found to be 18.91(5) and 19.52(8) ns correspondingly.
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Новая аппроксимация энергетических зависимостей
полных сечений деления ядер актинидов протонами

Ю. А. Честнов
Аннотация

На основе представления о сосуществовании двухстадийного и одностадийного деления атомных ядер предлагается новая аппроксимация энергетических зависимостей полных сечений деления ядер от 232Th до 239Pu протонами. Она представляет собой сумму двух функций. Первая функция экспоненциально убывает по мере возрастания энергии протонов 
от  50 МэВ до  10 ГэВ. По-видимому, она отражает вклад двухстадийного деления, конкурирующего с испарением частиц на медленной стадии реакции. Вторая функция линейно убывает от  50 МэВ до  200 МэВ, затем возрастает до максимума в районе 1–2 ГэВ и вновь убывает. Предположительно она отражает вклад одностадийного деления, почти одновременного с испусканием частиц быстрого каскада.

Novel Approximanion of Energy Dependences of Total Fission 

Cross Sections of Actinide Nuclei by Protons
Yu. A. Chestnov 

Abstract

On the basis of the two-step and single-stage nuclear fission coexistence concept it is proposed a novel approximation of the total fission cross-section energy dependences for the target nuclei from 232Th to 239Pu by protons. It is the sum of two functions. First function exponentially decreases, as the incident proton energy is increased from  50 MeV to  10 GeV. It seems to reflect the contribution of the two-step fission, competed with particle evaporation at the slow reaction stage. Second function linearly decreases from  50 MeV to  200 MeV, then increases to maximum value at 1–2 GeV and again decreases. It seems to reflect the contribution of single-stage fission, almost simultaneous with the ejection of nuclear cascade particles.
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Методика вычисления параметров неупругости
фазового анализа N-рассеяния
с помощью амплитуд неупругих процессов

В. А. Кожевников*, С. Г. Шерман

Аннотация 

Показано как, используя теорию D-функций и условие унитарности S-матрицы, получить выражение для параметров неупругости фазового анализа упругого N-рассеяния через амплитуду реакции N  N. Произведен изотопический анализ физических каналов реакции пионорождения, получена связь физических и изотопических амплитуд. Получены формулы, пригодные для конкретных вычислений в области энергий от порога рождения второго пиона до порога рождения двух пионов, т.е. до импульса пучка 500 МэВ/с.
Method Calculation of the Elastic N Scattering
Phase Analysis Inelastisy Parameters
with Help of Inelastic Processes Amplitude

V. A. Kozhevnikov, S. G. Sherman

Abstract

An expression for the determination of inelastisy parametrs for N  N amplitude was deduced while using D-function and the unitarity condition of S-matrix. The formulas was deduced through the amplitude of inelastic N  N reaction.
Isotopical analysis of the physical chaimals N  N reactionwas made and connection 
of physical and isotopical amplutudes was obtaines. Presented formulas for isotopical amplitudes 
  2 reaction.
The formulas can be used for concrete calculation in beam momentum area between thresh holds of one and two pions production (277 MeV/c < Pbeam < 500 MeV/c.)
* Санкт-Петербургский государственный политехнический университет
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Водородная энергетика – легенды и реальность

Н. И. Гончаров, Ф. Г. Лепехин
Аннотация
Показано, что главная проблема на пути использова​ния водородной энергетики, состоящая в том, чтобы со​здать технологию, в которой количество энергии, получа​емое при сжигании водорода, превосходило бы количество энергии, затраченное на ее получение в этой технологии, в настоящее время даже не ставится. Такая стратегия пере​хода к водородной энергетике обречена на провал. А меж​ду тем, решение этой проблемы не противоречит никаким известным нам законам физики и осуществимо. Рассмат​риваются некоторые аспекты такой технологии.
Hydrogen Energetics – Legends and Reality

N. I. Goncharov, F. G. Lepekhin

Abstract

Is shown, that a principal problem on a path of creation of a hydrogen power engineering consisting creating a process engineering, in which the amount of an energy obtained at burning hydrogen would exceed an amount of an energy expended on its deriving in this process engineering, now is not put at all. Such strategy of passage to a hydrogen power engineering doomed on a failure. And between that, the solution of this problem does not contradict any laws, known for us, of physics and is feasible. Some aspects of such process engineering are considered.
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Синтез и исследование мезоструктуры феррожидкостей 
с порфиринами и их возможное применение в фотодинамической 
терапии онкологических заболеваний

Ю. В. Кульвелис, В. А. Трунов, В. Т. Лебедев, Д. Н. Орлова,

М. Л. Гельфонд1, Н. С. Мелик-Нубаров2, Т. М. Жиентаев2
Аннотация

В работе впервые синтезированы и исследованы методами малоуглового рассеяния нейтронов и спектрофотометрии комплексы наночастиц магнетита в водной среде с порфиринами – сульфированным тетрафенилпорфином дигидрохлоридом (H2TPPS4(HCl)2) 
и препаратом «фотодитазин», использующимся в фотодинамической терапии (ФДТ) при лечении онкологических заболеваний. Также исследовано влияние биосовместимого полимера плюроника на функциональные свойства синтезированных комплексов. Полученные комплексы феррожидкости с фотодитазином и плюроником показали высокую эффективность при воздействии на культуры опухолевых клеток. Результаты могут быть использованы при создании магнитоуправляемого препарата для ФДТ.

Synthesis and Structural Study of Ferrofeluids with Porphyrins
 and Their Possible Application in Cancer Photodynamical Therapy

Yu. V. Kulvelis, V. A. Trunov, V. T. Lebedev, D. N. Orlova,

M. L. Gelfond, N. S. Melik-Nubarov, T. M. Zhiyentayev

Abstract

Complexes of nanoscale superparamagnetic particles of magnetite with porphyrins – sulfonated tetraphenylporphine dihydrochloride and photodithazine in aqueous medium have been first synthesized and studied by neutron small-angle scattering and spectrophotometry to evaluate structure and molecular characteristics of complexes as functional materials for in cancer treating. The influence of biocompatible macromolecules of pluronic on the functional properties of the synthesized complexes has also been studied. In following biomedical tests the complexes have shown a high efficiency as the compounds capable to suppress the reproduction of tumor cell culture. The results can be used in development of magnet-guided medicine for cancer photodynamic therapy.

1 НИИ онкологии им. Н. Н. Петрова Росздрава, Санкт-Петербург

2 Химический факультет Московского государственного университета 
      им. М.В. Ломоносова 
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Определение парциальных неупругостей упругого N рассеяния 
с помощью экспериментальных данных N N процессов
в области импульсов 300 < Рbeaт < 500 МэВ/с

В. А. Кожевников*, С. Г. Шерман
Аннотация

Определены парциальные неупругости амплитуды упругого N-рассеяния с помощью феноменологической амплитуды неупругого процесса N  N в области энергий до порога рождения двух -мезонов.
Полученные нами неупругости мы сравнили с соответствующи​ми значениями из современных фазовых анализов. Самое большое неупругое сечение в волне Р11 прекрасно совпало с аналогичной величиной из анализа Вашингтонского университета 2006 года. Од​нако для других волн они в большинстве случаев отличаются от значений, даваемых фазовыми анализами.
Особенно большое отличие для амплитуд с изоспином 3/2.
Determination of the Partial Inelasticy for Eastic N Scattering
with Help of the N N Reaction Experimental Data
in the Beam Momentum Interval
300 < Pbeam < 500 MeV/c
V. A. Kozhevnikov, S. G. Sherman

Abstract
The partial inelasticy parameters of elastic N amplitude are deter​mined while using phenomenological N  N amplitude in the energy region up to the threshold of two  mesons creation.
Obtained inelasticy parameters compared with present-day Partial Wave Analysis. The greatest inelastic cross section in wave P11 is in a good agreement with the same value from Washington University Partial Analysis 2006 year. But for other waves inelasticy parameters in most case 
are differ from ones of the Partial Wave Analysis values.
Especially big difference for the amplitudes with izotopspin 3/2.
* Санкт-Петербургский государственный политехнический университет
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Исследование магнитных фазовых переходов 
и распределений локальных магнитных полей
в манганитах редкоземельных металлов SR-методом

С. Г. Барсов, С. И. Воробьев, Е. Н. Комаров, B. П. Коптев, С. А. Котов,
C. М. Микиртычьянц, Г. В. Щербаков
Аннотация

С помощью SR-метода проведено исследование манганитов RMnO3 (R=Ho, Y, LaCa, LaSr) в диапазоне температур 20–300 К. Спектры прецессии измерены на SR-установке синхроциклотрона ПИЯФ РАН.
Температурные зависимости частот прецессии, параметров релаксации поляризации 
и парциальных вкладов в полную асимметрию углового распределения позитронов распада демонстрируют особенности, связанные с фазовыми переходами типа РМ  AFM,B2 и AFM,B2  AFM,B1 (НоМnОз), а также РМ  AFM (YMnO3, LaCaMnO3 и LaSrMnO3).
Для соединения YMnO3 впервые обнаружена нерегулярность вблизи температуры Т  50 К.
Температурная зависимость частот прецессии для всех исследованных соединений соответствует поведению 3d-магнетика гейзенберговского типа: F  (1-T/TN) с показателем, равным  = 0,39 ± 0,02.
The Investigation of the Magnetic Phase Transitions and Distributions 
of the Local Magnetic Fields in the Manganites 
of the Rare-earth Metalls by the SR-method

S. G. Barsov, S. I. Vorobyev, E. N. Komarov, V. P. Koptev, S. A. Kotov, 
S. M. Mikirtychyants, G. V. Scherbakov

Abstract

One has performtd the study of the manganite samples RMnO3 (R=Ho, Y, LaCa, LaSr) in the temperature range from 20 К to 300 К making use of the SR-method. The precession spectra have been measured on the SR-setup of the RAS PNPI synchrocyclotron.
The temperature behaviour of the precession frequences, the parameters of the polarization relaxation and the partial asymmetries point to the distinctive features connected with the phase transitions PM  AFM,B2 and AFM,B2  AFM,B1 (HoMnO3) and also PM  AFM (YMnO3, LaCaMnO3 and LaSrMnO3).
For the first time one found the slow irregularity near the temperature T 50 К in the case of the YMnO3-sample.
The temperature dependence of the precession frequences for all compounds investigated corresponds to the behaviour of the 3d-magnetic of the Heisenberg type according to the dependence F ~ (1–T/TN) where the exponent is equal to  = 0,39  0,02.
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Синтез галоидосеребряных эмульсий
и технология полива тонких слоев
для голографических дифракционных решеток

Б. Г. Турухано, Н. Турухано, Н. А. Щипунова, Н. Н. Ярославская,
Ю. М. Лавров, Т. Н. Ермакова

Аннотация

Проведены исследования и разработан метод полива галоидосеребряной эмульсии для получения тонких голографических слоев с толщиной (3±0,5) мкм, без фазовых искажений 
и с необходимой разрешающей способностью в зависимости от используемой длины волны оптического диапазона при записи голографических метрологических дифракционных решеток.
The Silver Haloid Emulsions Synthesis and the Pour on Thin Layers 
Technology for the Holographic Diffraction Llattices

B. G. Turuhano, N. Turuhano, N. A. Shchipounova, 
N. N. Jaroslavskaya, Yu. M. Lavrov, T. N. Ermakova
Abstract
The capability of new silver haloid emulsions creation for getting the thin holographic layers the 
(3±0,5) m thick without phase distortion and with the necessary resolving capacity which depending on wave-length of optical range in use when recording the holographic metrological diffraction lattices in progress were studied and the pour on these layers technology were developed. The holographic diffraction lattices were prepared lattices using the created development types.
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О спектре низкочастотных флуктуаций в неметаллах

Б. И. Якубович

Аннотация

Проанализированы низкочастотные флуктуации в неметаллах. Вычислено выражение общего вида для спектра флуктуации. Рассмотрен ряд частных случаев.
Spectrum Low-Frequency Fluctuations in Nonmetals

B. I. Yakubovich

Abstract

There have been analysed low-frequency fluctuations in nonmetals. There has been calculated general form expression for spectrum fluctuations. There has been considered series particular cases.
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Возможность обнаружения течи корпуса реактора ПИК

К. А. Коноплёв, Ю. П. Семёнов, Г. А. Кирсанов, М. Ю. Дрожжин, 
Ю. В. Евсеев, Т. В. Воронина, С. Р. Фридман

Аннотация

Данная работа посвящена рассмотрению возможности детектирования сквозных трещин 
в корпусе реактора ПИК.
Появление таких трещин, сопровождающееся появлением течи лёгкой воды из первого контура в тяжеловодный контур охлаждения корпуса реактора, может быть надёжно идентифицировано с помощью штатных приборов технологического контроля. Существенное сокращение времени обнаружения течи может быть достигнуто установкой в контуре охлаждения корпуса реактора дополнительной системы с проточным датчиком для оперативного контроля концентрации тяжёлой воды.
The Possibility of the Reactor PIK Pressure Vessel Leak Detection

K. A. Konoplev, Yu. P. Semenov, G. A. Kirsanov,
M. Yu. Droggin, Yu. V. Evseev, T. V. Voronina, S. R. Friedmann

Abstract
This work is devoted to consideration of possibility to detect an appearance of small perforating cracks in the reactor PIK pressure vessel.
The appearance of such cracks is accompanied by the appearance of a light water leak from the primary cooling circuit to the heavy water vessel cooling circuit. It is shown that this fact might 
be detected by standard process monitoring devices. But a considerable time forestalling of the leak detection can be achieved by an additional control system with flow sensor for measurement 
of the deuterium concentration in heavy water.
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Вероятное происхождение узких пиков в распределениях 
по эффективным массам М+–, МnK+ и MpK
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s

 в реакциях
np  np + – и np  npK+K–  с импульсом налетающих нейтронов 
5,2 ГэВ/с и р + С3H8  pK
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s

 + X с импульсом налетающих протонов 10,0 ГэВ/с
Г. М. Амальский
Аннотация

В работе обсуждается интерпретация узких пиков в распределениях по эффективным массам М+–, МnK+ и MpK
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s

, недавно обнаруженных в реакциях np  np+ – и np  npK+K– 
с импульсом нейтронов Pn  5,2ГэВ/с и в реакции р + С3Н8  К
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s

p + X с импульсом протонов 
Рр = 10,0 ГэВ/с. Обнаружены общие закономерности в этих распределениях и предложена описывающая их модель вращающейся двухнуклонной системы, при распаде которой, по предположению, образуются обсуждаемые комбинации вторичных частиц с квантованными эффективными массами.

Probable Origin of Narrow Peaks in the Distributions 
of Effective Masses М+–, МnK+ and MpK
[image: image5.wmf]0

s

 in reactions
np  np + – and np  npK+K– at the momentum of incident
neutrons 5.2 GeV/c and р + С3H8  pK
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s

 + X at the
momentum of incident protons 10.0 GeV/c
G. M. Amalsky
Abstract


[image: image7.wmf]
The interpretation of narrow peaks in the distributions of effective masses М+–, МnK+ and MpK
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s

 is considered here, which were found in reactions np  np+–, np  npK+K–  at neutron momentum  Pn  5,2 GeV/c and in reaction р + С3Н8 К
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s

p + X at proton momentum Pp = 10,0 GeV/c. The similar regularities are revealed in these distributions and for their description the model 
is proposed of two-nucleons rotated system, under the disintegration of which, supposedly, the combinations considered of secondary particles formed with quantized effective masses.
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Мессбауэровский спектрометр для широкого ряда резонансных изотопов

А. В. Алдущенков, И. С. Окунев, В. Г. Циноев1,
А. Л. Холмецкий2, В. А. Евдокимов3, А. Р. Лопатик3

Аннотация

Разработан и протестирован новый мессбауэровский спектрометр, обеспечивающий максимальное значение скорости до 30 см/с в режимах постоянной скорости и постоянного ускорения, что позволяет проводить исследования практически на всех известных гамма-резонансных изотопах. Дополнительным преимуществом спектрометра является возможность перемещения на нашем мессбауэровском вибраторе печей и криостатов вместе с источником излучения, а также полная автоматизация процессов измерения в режиме «виртуального прибора». Спектрометр предполагается использовать для поиска нарушения 
(РТ)-инвариантности в ядерных взаимодействиях при измерении корреляции (k
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]

Ie

) (Ie), поляризация ядра в данном случае обеспечивается наблюдением соответствующих компонент сверхтонкой структуры мессбауэровскими методами.
New Moessbauer Spectrometer for the Development 
of High-quality Radioactive Sources

A. Alduchenkov, I. Okunev, V. Tsinoev, A. Holmetskyi, V. Evdokimov, A. Lopatik
Abstract

For the purposes of measuring of simultaneous parity and time reversal symmetry violation using, in particular, (k
[image: image11.wmf][

]

Ie

) (Ie), – correlation (e is the direction of linear polarization) in gamma-transitions of radioactive samples new Moessbauer spectrometer is built. Nuclear orientation characterize 
by the vector I is available by this technique. The spectrometer provides high stability of the speed 
of the vibrator as well as its acceleration up to the maximal value of the speed 30 cm/s. The setup allows one to work fully automatically in the "virtual device" regime. A side benefit of it is mobile cryostat and other element of the scheme.
1 Федеральный Российский научный центр "Курчатовский институт", 123182, Москва
2 БГУ, физический факультет, Минск, Белоруссия
3 Институт ядерных проблем, БГУ, Минск, Белоруссия
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Влияние магнитных наночастиц на поведение поляризованных положительных мюонов в феррожидкости на основе Fe3O4 в среде D2O
М. Балашою1,2, С. Г. Барсов, Д. Бика3, Л. Векас3, С. И. Воробьев, К. И. Грицай1, 
В. Н. Дугинов1, В. А. Жуков1, Е. Н. Комаров, В. П. Коптев, С. А. Котов, 
Т. Н. Мамедов1, С. М. Микиртычьянц, К. Петреску4, Г. В. Щербаков
Аннотация

SR-методом исследована феррожидкость на основе наночастиц Fe3O4, диспергированных в тяжелой воде D2O. Обнаружено, что наряду с прецессионным сигналом 
от мюонной (диамагнитной) компоненты наблюдается отчетливый сигнал от мюониевой компоненты. Поведение мюонной и мюониевой фракций в феррожидкости сравнивается с их поведением в чистой тяжелой воде. Эксперимент проводился в поперечных направлению спина мюона магнитных полях 8 Гс и 280 Гс в диапазоне температур 25  300 К. Найдено, 
что диамагнитная (мюонная) фракция образуется в феррожидкости приблизительно в той же пропорции, что и в D2O, однако скорость релаксации спина мюона значительно выше 
в феррожидкости по сравнению с D2O при температурах Т > 150 К. Доля мюониевой фракции при этих температурах существенно меньше в феррожидкости, чем в D2O. Частоты прецессии спинов мюона и мюония заметно ниже в феррожидкости, нежели в D2O.
Работа выполнена на мюонном канале Петербургского института ядерной физики 
им. Б.П. Константинова РАН.
Influence of Magnetic Nanoparticles on Behaviour of Polarized Positive 
Muons in Ferrofluid on the Fe3O4 Base in Carrier Medium D2O

M. Balasoiu, S. G. Barsov, D. Bica, L. Vekas, S. I. Vorobyev, K. I. Gritsaj, 
V. N. Duginov, V. A. Zhukov, E. N. Komarov, V. P. Koptev, S. A. Kotov, 
T. N. Mamedov, C. M. Mikirtychyants, C. Petrescu, G. V. Sheherbakov
Abstract

Ferrofluid on the basis of the Fe3O4 nanoparticles dispersed in the heavy water D2O have been investigated by means of the SR-method. It was revealed that the distinct muonium precession signal is observed simultaneously with the muon (diamagnetic) precession signal. Behaviour of the muon and muonium fractions in ferrofluid is compared with those in the pure heavy water. Experiment was carried out at temperatures 25  300 К in the transverse magnetic fields of 8 Oe and 280 Oe. It was observed that muon (diamagnetic) fraction is created in the ferrofluid approximately in the same proportion as in D2O, however the muon spin relaxation rate is in a considerable extent higher in ferrofluid than in D2O at temperatures T > 150 K. Part of the muonium fraction at these temperatures is essentially less in ferrofluid than in D2O. The precession frequencies of the muon and muonium spins in ferrofluid are noticeable lower than in D2O.

1 Объединенный институт ядерных исследований, Дубна, Россия
2 Institute of Space Sciences, Bucharest, Romania
3 Center for Fundamental and Advanced Technical Research, Timisoara, Romania

4 R&D Institute for Electrotechnics, Bucharest, Romania
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Монте-Карло моделирование
выделения Т-неинвариантной амплитуды. (Часть I)

В. В. Лукашевич, А. В. Алдущенков
Аннотация

В работе описан алгоритм программы Монте-Карло моделирования нейтронных спектров в области p-волнового резонанса, где наблюдается большое усиление слабого взаимодействия.

Программа развита на базе пакета Vitess и предназначена для получения двух нейтронных спектров с поляризованной мишенью. Для первого спектра, полученного с поляризованным пучком нейтронов, мишень является анализатором поляризации, а для второго - поляризатором, то есть, начальный пучок не поляризован. Эта же программа используется для получения подобных спектров с неполяризованной мишенью, что необходимо для калибровки фазовой шкалы.

Monte-Carlo Simulation
of a Separation of T-violation Amplitude
V. V. Lukashevich, A. V. Aldushchenkov

                         Abstract
In work the algorithm of the program of Monte Carlo is described. The program models neutron spectra in the field of a p-resonance where in compound state the big enhancement of weak interaction is observed.
The program is advanced on the basis of package Vitess and intended for obtaining of two neutron spectra with the polarized target. For the first spectrum obtained with the polarized beam of neutrons, the target is the analyzer of polarization, and for the second - a polarizer, that is, the initial beam is not polarized. The same program is used for similar spectra with the non-polarized target that is necessary for calibration of a phase scale.
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Кристалл-дифракционный метод измерения электрического заряда нейтрона и отношения его инертной массы к гравитационной

В. В. Федоров, И. А. Кузнецов, Е. Г. Лапин, С. Ю. Семенихин,
В. В. Воронин

Аннотация

Предлагается новый дифракционный метод измерения электриче​ского заряда нейтрона 
и отношения его инертной и гравитационной масс. Метод основан на дополнительном усилении влияния малых воздействий на нейтрон, дифрагирующий по Лауэ при углах      Брэгга в, близких к 90°. Дифракционный фактор усиления при больших углах дифракции ведет себя как tan2 в и может достигать ~ (108–109) в сравнении со свободным нейтроном. Оценки показывают, что в данной постановке эксперимента можно ожидать улучшения точности измерения электрического заряда нейтрона и отношения его инертной массы 
к гравитационной примерно на два порядка по сравнению с современной точностью.
Crystal Diffraction Method to Measure Neutron Electric Charge 
and Inertial to Gravitational Mass Ratio 


V. V. Fedorov, I. A. Kuznetsov, E. G. Lapin, S. Yu. Semenikhin, V. V. Voronin
Abstract
A new method to measure neutron electric charge and ratio of inertial to gravitational masses
is proposed. It is based on an essential magnification of an external action on a diffracting neutron 
for the Bragg angles в close to right one. The factor of diffraction enhancement for a neutron trajectory "curvature" due to external field is proportional to tan2 в and can reach the magnitude about ~ (108–109) in comparison with the free neutron. The estimations have shown the feasibility 
to improve accuracy of a neutron electric charge measurement by about 2 orders of magnitude 
in comparison with the current value and to measure the inertial to gravitational mass ratio with accuracy about  {mi /mG) ~ 10– 6.
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Нейтронная интроскопия больших совершенных кристаллов
В. В. Федоров, И. А. Кузнецов, Е. Г. Лапин, С. Ю. Семенихин, 
В. В. Воронин, Ю. П. Брагинец, К. Ю. Амосов

Аннотация

Предлагается простой метод измерения межплоскостных расстояний совершенных кристаллов с высокой точностью. Он основан на сравнении межплоскостного расстояния исследуемого и опорного образцов в геометрии дифракции по Брэггу при угле дифракции, равном 90°. Точность такого сравнительного измерения указанной физической величины может превышать d/d ~ 10– 7.
Neutron Volumetric Analysis of a High Perfect Crystal Quality
V. V. Fedorov, I. A. Kuznetsov, E. G. Lapin, S. Yu. Semenikhin, 
V. V. Voronin, Yu. P. Braginetz, K. Yu. Amosov
Abstract
A simple method to measure interplanar distances of a high perfect crystal with a high precision is described. It is based on a comparison of interplanar distances of two crystals using neutron transmission through one crystal and back reflection by the reference second one at the Bragg angles close to 90°. The method allows to measure the variation of interplanar distance d of the crystal relative to the reference one with an accuracy d/d better than 10– 7.
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